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ATA DA AUDIÊNCIA PÚBLICA  
PARA CONHECIMENTO, ANÁLISE E DISCUSSÃO: 

  
Projeto de Lei do Executivo nº 09/2024, de autoria do Prefeito Municipal: 

 “Institui o Plano Diretor de Desenvolvimento Sustentável do Turismo no 

Munícipio de Monteiro Lobato e dá outras providências” 

 
 

Aos dezessete dias do mês de abril do ano de dois mil e vinte e quatro, às dezoito horas, no 
Plenário 26 de Abril – Palácio de Buquira da Câmara Municipal de Monteiro Lobato, teve início a 
Audiência Pública com a presença dos membros do Poder Legislativo Municipal:  o Presidente da 
Câmara Municipal Vereador Edjelson Aparecido de Souza e os Vereadores Nedivan Rodolfo 
Guimarães e Kurt Eugenio Greiner. Representantes do Poder Executivo Municipal: Secretária 
Municipal de Cultura e Turismo Adenilda Antunes Barbosa, Secretário Municipal de Finanças 
Amaury O. Silva, Secretária Municipal de Meio Ambiente e Agricultura Ana Carolina da Mata Silva 
e Secretária Municipal de Transportes Célia de Oliveira. As responsáveis pela elaboração e 
apresentação do projeto: Professora Doutora Cleide Pivott e Juliana Zaina. Representante do 
COMTUR - Conselho Municipal de Turismo, o atual Presidente, Rodrigo Marçal Vieira, além de 

munícipes e demais interessados. O Vereador Edjelson, no comando dos trabalhos, declarou 
aberta a audiência, cumprimentou e agradeceu a presença de todos e informou que a audiência 
tem por finalidade o conhecimento, análise e discussão do Projeto de Lei do Executivo nº 09/23 
de autoria do Prefeito Municipal que dispõe sobre a revisão do Plano Diretor de 
Desenvolvimento Sustentável de Turismo no município de Monteiro Lobato. Passou a palavra à 
Secretária Municipal de Cultura e Turismo Adenilda, que cumprimentou a todos e iniciou 
explicando   que a Professora Cleide Pivott trabalhou na elaboração do projeto juntamente com 
os membros do Comtur – Conselho Municipal de Turismo e demais interessados, com a 

realização de muitas reuniões e oficinas e muitos estudos e discussões. Diante da conclusão do 
projeto e, após sua aprovação pelo Legislativo Municipal quando será instituído como Plano 
Diretor de Desenvolvimento Sustentável de Turismo, será enviado ainda no mês de abril à 

Secretaria de Turismo do Estado de São Paulo. Passou a palavra à Professora Cleide Pivott, 
responsável pela Pivott Turismo Sustentável, empresa contratada para a elaboração do projeto 
e também responsável pela apresentação do mesmo.  Cumprimentou a todos e iniciou dizendo 
que foi praticamente um ano de trabalho com a participação dos membros do Comtur e da 
comunidade lobatense. Explicou que o trabalho não foi exaustivo, mas sim, dinâmico, com muitas 
reuniões e oficinas. Destacou a importante participação da turismóloga Juliana Zaina, que muito 
contribuiu na elaboração do projeto. Ela, que foi presidente do Contur por um ano, fez todo o 
trabalho de campo, por ter conhecimento da área rural do município de Monteiro Lobato. E 
complementou: - Juliana andou muito pelos nossos campos e fez um trabalho muito importante: 
o levantamento dos empreendimentos de turismo rural, que hoje somam a quantia de dezenove. 
De agora em diante, é preciso muita interação, que será feita após o planejamento. Reiterou que 
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a elaboração do projeto se deu através da Empresa Pivott Turismo Sustentável da qual ela é 
responsável, em conjunto com a Prefeitura Municipal de Monteiro Lobato, através da Secretaria 
Municipal de Cultura e Turismo, do Comtur – Conselho Municipal de Turismo, da turismóloga 
Juliana Zaina e demais voluntários e interessados. Informou que produziu um vídeo para a 
revisão do Plano no ano de dois mil e dezenove e gostaria de reprisá-lo na audiência de hoje. 
Após a reprodução do vídeo, a Professora Cleide explicou que a música de fundo do vídeo é o 
Hino do Município de Monteiro Lobato e que são imagens antigas da cidade, singelas e muito 
bonitas. Apresentou um breve histórico da elaboração do primeiro Plano, inicialmente com o 
apoio dos ex-Prefeitos Gabriel Vargas e Daniela de Brito, época em que iniciou sua tese em 

doutorado que visava o turismo sustentável com a participação social. Acredita que somente 
dessa maneira o turismo poderia ter continuidade no município: através da sociedade civil. 
Informou que, com o apoio da ex-Prefeita Daniela, em seu mandato, a cidade de Monteiro Lobato 
recebeu o título de MIT – Município de Interesse Turístico, sendo uma das primeiras cidades a 
conseguir o título. Informou que fez também a segunda revisão a partir de 2019 e, de lá para cá, 
sentiu o aumento de pousadas, restaurantes e hotéis na cidade. Explicou que em 2016, o IPT – 
Instituto de Pesquisas Tecnológicas já havia feito um levantamento do meio ambiente do 
município, para o primeiro Plano. Esses estudos abrangem também locais onde se pode construir 
e criar loteamentos na grande área do município, ou seja, hoje a cidade tem o controle do seu 
meio ambiente. Disse que hoje está apresentando a segunda revisão e nela, foi inserida uma 

singela homenagem ao Senhor Antenor Guimarães que comandou, conduziu e cuidou da tradição 
dos bonecos Pereirões e seu Batuque por mais de vinte anos, dando continuidade ao trabalho de 
Tião Munheca, o criador dos bonecos e do Batuque, seguido pelo Senhor Nelson Gomes e por 
último o Senhor Antenor Guimarães. E também fizeram uma homenagem ao Auro Miragaia 
(falecido recentemente), que sempre esteve atento e cooperando com o turismo na cidade.  
Mesmo estando em São Francisco Xavier, fazia seus projetos aqui em Monteiro Lobato, 
juntamente com o irmão Hamilton Miragaia. Foram os pioneiros do turismo profissional e 
proporcionaram a formação de outros monitores e guias turísticos. E continuou: - A elaboração 
do projeto teve várias etapas: iniciou-se com os estudos preliminares e a coleta de todas as 
informações do município nas áreas histórica e socioeconômica. Foi elaborado o inventário 
turístico, ou seja, o levantamento de tudo relacionado ao turismo; uma verdadeira varredura de 

informações sobre a infraestrutura, alimentação, hospedagem, serviços, etc. Foi uma pesquisa de 
demanda turística que culminou com o diagnóstico, ou seja, com o conhecimento do turista real, 
aquele que já está aqui. E explicou:  - Porque tem aquele que nem sabe da nossa existência. Foram 
analisados: o perfil, o comportamento, as expectativas e as sugestões deixadas pelos turistas. 
Tendo todas essas informações, foram feitas oficinas, colocando tudo na mesa, para 
conhecimento, identificação, análise e discussões, até chegarmos ao prognóstico: a fase para 
resolver as deficiências, carências e problemas relacionados ao turismo. Foram criados projetos 
que culminaram no Plano Diretor de Turismo, que tem a vigência de três anos, conforme a Lei 
1.261/2015, que determina seja revisado de três em três anos. A Professora Cleide salientou 
que, na etapa dos estudos preliminares, verificou-se que a porcentagem da cobertura vegetal do 
município tinha aumentado. Em 2010, a Coordenadoria de Planejamento Ambiental da 

mailto:camaramlobato@uol.com.br


  

                                                                                                                                                     

   
 

 

 

3 

Rua Maria Luiza Valvano Auricchio, 21, Centro – CEP 12250-000 – Monteiro Lobato – SP 
Telefone: (12) 3979-1577 – Telefax: (12) 3979-1145 

E-mail: camaramlobato@uol.com.br 

 

Câmara Municipal de Monteiro Lobato 
Estado de São Paulo 

Secretaria de Meio Ambiente do Estado de São Paulo registrou um índice de 50,80% em seu 
trabalho intitulado “Subsídios ao Planejamento Ambiental para a Unidade Hidrográfica de 
Gerenciamento de Recursos Hídricos Paraíba do Sul (UGRHI 02). Em 2016, o IPT elaborou o 
Plano Diretor Municipal e registrou que essa porcentagem era de 54,88%. Na elaboração da 
revisão do Plano Diretor de Turismo Sustentável de Monteiro Lobato em 2019, a Professora 
Doutora Mathilde Bertoldo identificou que a cobertura vegetal do município tinha aumentado 
para 59,41%, o maior índice dos 39 municípios da Região Metropolitana do Vale do Paraíba e 
Litoral Norte (RMVale). E concluiu: - É um atributo que deve ser valorizado. As pousadas estão 
localizadas em locais bonitos e bem cuidados, são atrativos turísticos.  Quanto aos meios de 

hospedagem, temos uma ótima oferta, com oitenta e cinco tipos registrados. O Airbnb, locações 
por temporada, é um meio bem explorado no município. Quanto aos empregos, há também um 
bom número de empregados na rede hoteleira. Em 2023 tivemos cerca de cento e dez pessoas 
diretamente ocupadas na hotelaria. Comparando todos os dados, houve crescimento da atividade 
turística do município, desde o ano de 2010. Atualmente, temos um total de cento e setenta e oito 
pessoas ocupadas no setor de alimentação, em Monteiro Lobato. Temos hoje, seis agências de 
turismo com roteiros, operando em Monteiro Lobato. São peças importantíssimas para o 
desenvolvimento do turismo. Em 2019 tínhamos somente o Hamilton Miragaia operando na 
cidade, hoje, temos mais cinco empreendedores: Aventur, do Rafael; CAT, do Auro Miragaia; 
Pingo do Ouro, do Edvaldo; Trilheiros do Vale, do Fernando Prianti e a Rota de Cavalgadas da 

Pedra Branca do Marcos Mirras. Temos rotas de cavalgadas, caminhadas e corridas de 
montanhismo. Na parte da memória histórica, temos as tradições da cultura popular, além dos 
bonecos Pereirões com o Batuque Tião Munheca,  a dança do Moçambique e Catira com o Mestre 
Manoel. A Professora Cleide informou ainda sobre o turismo religioso com as visitas às grutas: a 
do bairro dos Souzas e a Gruta de Lourdes aqui no centro e à Pedra de São Francisco no bairro 
Rio Manso. Informou sobre a Rota dos Peregrinos, com as romarias a pé ou a cavalo. Além das 
igrejas católicas, lembrou que as igrejas evangélicas também fazem parte do patrimônio religioso 
como Lugares de Fé. Ressaltou que o Calendário Municipal de Eventos já está sendo realizado. E 
continuou: - Temos dezenove empreendimentos voltados ao turismo rural, prontos. Agora, os 
proprietários precisam se unir e fazer roteiros para a comercialização desses serviços. Temos 
também os pequenos produtores rurais com seus produtos prontos, um artesanato singelo e de 

bom gosto; temos as manifestações culturais que são atrativos devido aos relevantes talentos 
artísticos. São manifestações populares que têm levado o nome da cidade para fora. E temos o 
escritor André Barreto que faz um trabalho muito importante junto às escolas. E completou: - 
Encontramos quarenta profissionais na área da cultura! São pessoas que têm condições de fazer 
cinema, teatro, shows musicais, enfim, um capital intelectual artístico muito rico, inclusive dos 
novos moradores da cidade, faz um trabalho finíssimo, com produtores competentes. Já somos 
considerados como novos destinos de experiência. Temos também os profissionais com espaços 
de terapias alternativas e vivências, oferecendo ar puro, yoga e outras terapias aqui em Monteiro 
Lobato. Foi diagnosticado que a real e maior demanda turística vem de São José dos Campos. Os 
índices dessa pesquisa revelaram que 54% têm Monteiro Lobato como destino, então concluímos 
que não somos só turismo de passagem. Desses, 60% se hospedam aqui, tanto em pousadas como 

mailto:camaramlobato@uol.com.br


  

                                                                                                                                                     

   
 

 

 

4 

Rua Maria Luiza Valvano Auricchio, 21, Centro – CEP 12250-000 – Monteiro Lobato – SP 
Telefone: (12) 3979-1577 – Telefax: (12) 3979-1145 

E-mail: camaramlobato@uol.com.br 

 

Câmara Municipal de Monteiro Lobato 
Estado de São Paulo 

em casa de amigos, considerados na pesquisa, como grandes captadores de turistas. Seguindo a 
pesquisa, perguntamos: - Qual a opinião desses turistas? Acham os preços acessíveis. Quais suas 
expectativas? A cidade tem uma boa imagem, compram artesanato, doces e queijos. Sua 
percepção:  ótima, quanto à paisagem e boa limpeza pública.  O que eles esperam: não mudar as 
características da cidade. Após as pesquisas, chegamos ao prognóstico quanto às reclamações e 
sugestões dos turistas: faltam serviços de banco 24 horas, Uber, hospedagem no centro, aluguel 
e estacionamento de bicicletas, lugares para jantar e ecoturismo. Em seguida, a Professora Cleide 
citou as importantes Rotas Turísticas da região: Rotas da Mantiqueira, Rotas da Fé, a Rota 
conhecida como Região Turística Mantiqueira Paulista com circuitos regionais e gastronomia 

rural, e também a Rota do Bem-estar, onde a Casa da Montanha ganhou um selo da organização 
que promove essa rota e já constam do portal da internet como guia virtual da Secretaria 
Estadual de Turismo e Viagens.  Nesse projeto de regionalização, o Governo do Estado incentiva 
a criação de uma instância de governança regional da Serra da Mantiqueira, grupo que vai 
realizar os projetos regionais. A Professora Cleide apresentou a todos a Secretária Executiva da 
Instância de Governança Regional da região turística da Mantiqueira, Juliana Zaina, presente no 
auditório. E explicou que o programa de regionalização do Brasil criou a metodologia de reunir 
e categorizar os municípios, da qual virão as verbas, através de editais do Ministério do Turismo. 
O município de Monteiro Lobato poderá ser beneficiado, compondo um roteiro dentro do Mapa 
de Turismo Brasileiro. Para tanto, estamos trabalhando para preencher essa plataforma! No 

diagnóstico do município,  foram feitas analises de identificação dos atrativos turísticos, 
definindo a visão de futuro, ou seja, onde se quer chegar, criando  metas. Ressaltando a nossa 
vocação turística, temos:  o turismo de esportes e de aventura, os campeonatos esportivos, 
turismo rural, turismo cultural, turismo religioso (festas religiosas), turismo gastronômico, 
turismo espiritual, turismo astronômico (observação do céu, sem  as luzes da cidade), o turismo 
de observação de pássaros iniciada com a Celia Ceruks. O Ciclo Turismo mostra tendencias para 
quem quer empreender no município. Daqui a dez anos, como será nossa realidade e como 
queremos ser reconhecidos dentro do marketing turístico? A Professora Cleide disse que é 
preciso vislumbrar o futuro do turismo em Monteiro Lobato como um modelo exemplar de 
sustentabilidade e resgate cultural. Operado por agências receptivas, nosso município se destaca 
pela oferta turística estruturada, alinhada aos princípios da sustentabilidade, priorizando o 

ecoturismo e resgatando a rica cultura local. Procurando atrair visitantes que buscam 
experiências autênticas e conexão com a natureza. Elevando o tíquete médio do turista, 
apostamos em um turismo rural, ecológico e cultural, proporcionando um ambiente tranquilo e 
seguro onde a natureza regenerada é a protagonista. Nossa visão abraça a conscientização 
ambiental, a preservação e a valorização do trabalho local, promovendo um turismo sustentável, 
colaborativo e coletivo. Buscando inovação e tecnologia, aspiramos transformar Monteiro 
Lobato em um DTI - Destino Turístico Inteligente, focado na qualidade de vida, na 
sustentabilidade socioambiental e na geração de emprego e renda. O futuro do nosso destino 
turístico é marcado pela harmonia entre desenvolvimento e preservação, celebrando tradições 
culturais e impulsionando a vitalidade e diversidade.  A organização do turismo sustentável é um 
trabalho contínuo entre a Secretaria Municipal de Cultura e Turismo e o Contur, tais como: 
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formar associações comerciais parceiras com a Prefeitura, disponibilizar infraestrutura turística 
com sinalização e informações, proporcionar capacitação profissional em todas as áreas de 
serviços e gestão dos empreendimentos, elaborar planos de marketing e divulgar  o que foi 
planejado. Estar atentos à melhoria e conservação do mobiliário urbano das praças, garantir o 
efetivo funcionamento do centro de informações turísticas, promover o incentivo a novos 
investimentos, construir ou criar espaços para eventos que atraiam o público, implantar ciclovias 
no perímetro urbano e na Rodovia SP-50, projeto que já está acontecendo, criar a rota dos 
ciclistas e garantir banheiros públicos com fraldário. Rodrigo, presidente do Comtur, se 
manifestou dizendo que o item mais relevante quanto às queixas e reclamações coletado em 

todas as oficinas foi a manutenção das estradas rurais e para que seja feita de forma mais 
duradoura, com estradas trafegáveis e com bom acesso.  Sugeriu que seja criado como um projeto 
de lei, para uma diretriz mais orientada, com a pavimentação e drenagem de trechos críticos das 
estradas rurais que levam a pontos turísticos mapeados pelo inventário. Dada a relevância, essa 
colocação será registrada em ata e analisada para ser inserida no projeto da forma como foi 
sugerida. Juliana Zaina fez um aparte e falou sobre a obrigatoriedade da existência do  Centro 
de Informação Turística alegando que o município pode perder o título de MIT se não cumprir. E 
complementou: - Dentro do CIT deve ter um banheiro público e um totem com QR Code com as 
informações turísticas da cidade. A Professora  Cleide concordou e orientou sobre a 
conscientização dos proprietários de áreas com atrativos naturais como as cachoeiras, que  

façam estudos de capacidade de carga, para definir quantas pessoas uma área consegue suportar 
sem haver degradação. Falou que a Biblioteca Municipal é um atrativo cultural, está bem 
instalada e bem cuidada pela Rose. Falou também sobre a criação da Secretaria de Cultura e 
Turismo, conforme a demanda da cidade e que atendam os requisitos do Ministério de Cultura: 
criar regimento interno, leis, planos e conselhos. Informou que a reforma e adequação do prédio 
da Secretaria de Cultura e Turismo já começou. E passou a explanar sobre  o trabalho da 
Secretaria Municipal de Cultura e Turismo que deve fomentar o desenvolvimento cultural, 
conhecer as demandas e o que pode ser feito para o desenvolvimento do turismo, revelando e 
apoiando  artistas lobatenses, como os agentes culturais moradores do Bairro do Souza,  
criadores de eventos. Falou da necessidade de um museu histórico que está previsto para ser 
construído no Parque Municipal, cujo projeto está em andamento. Falou que uma demanda 

necessária era a instalação de pousadas no centro e concluiu: - Teremos agora o 
empreendimento do Lucas na praça da Prefeitura.  Comentou sobre as novas tecnologias a serem 
implantadas na área turística, da importância da união dos comerciantes para  criar festivais 
gastronômicos e incentivar a compra de produtos de fornecedores locais. Disse: - Nosso meio 
ambiente é atrativo turístico, então temos que cuidar para não ser degradado. A limpeza da 
cidade sempre foi bem avaliada, devemos colaborar para fortalecer a atividade turística: 
promover feiras de artesanato e produtos da terra.  Temos também necessidade da segurança 
pública, pois um município sem segurança não atrai turistas. E continuou: - Na área de Educação, 
falta a disciplina de turismo no currículo escolar, porém, a Escola Micheletto irá implantá-la na 
disciplina Cidadania e Protagonismo . O Recanto do Sauá tem recebido alunos de faculdade para 
estudos na mata e observação de pássaros. A Professora Cleide sugeriu ainda a implantação de 
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um ônibus turístico, sinalização de trânsito na cidade, disciplinar as áreas de estacionamento nos 
pontos turísticos e nas áreas rurais nos pontos mais críticos, como as cachoeiras próximas às vias 
de circulação de veículos. Lembrou para ser recolocado o espelho convexo na curva da delegacia 
civil, muito útil para evitar acidentes.  E a busca por uma solução quanto à permanência de 
dependentes químicos na praça e quanto à população de cães de rua, sugeriu a criação de um 
centro de zoonoses. Quanto à castração e vacinação da população animal, estão acontecendo e, 
finalmente, iniciar obras para a prevenção de enchentes. A Professora Cleide também falou das 
políticas públicas para o desenvolvimento do turismo com a criação de leis, normas e 
regulamentos que orientem e proporcionem segurança ao turismo. Enfim, como última 

mensagem, a Professora Cleide disse que o momento é de mais união, colaboração, compreensão, 
compromisso e dedicação de tempo, porque o planejamento já foi feito. O momento é de 
“fazejamento”, é um trabalho grande, mas, se priorizar, consegue resolver o que for possível. Sem 
mais, agradeceu e se despediu. O Vereador Edjelson, tomando a palavra, perguntou se alguém 
mais gostaria de se manifestar. Passou a palavra à Juliana Zaina, que se apresentou como 
Secretária Executiva da Região Turística Mantiqueira Paulista e direcionou um questionamento 
à Secretária Municipal de Turismo Adenilda: - Já temos o Plano e o projeto de  revisão do Plano 
entregues pela Professora Cleide e não queremos que fique no papel, queremos implementar 
algumas coisas desse Plano como sociedade civil. A Secretaria de Cultura e Turismo já tem a 
dotação orçamentária para os projetos apresentados? E quais são os projetos prioritários com a 

sua respectiva dotação,  que serão implementados, tendo em vista a apresentação da Lei 
Orçamentária Anual para o ano que vem,  no dia vinte e quatro de abril?  Já temos que estar 
cientes de quais recursos teremos e quais projetos para implementar estarão contidos na Lei 
Orçamentária, tendo em vista que o plano já foi apresentado pela Professora Cleide 
anteriormente, hoje é só uma audiência pública.  A Secretária Adenilda respondeu que, na 
semana passada, já conversou com o Secretário Municipal de Finanças Amaury e a Contadora da 
Prefeitura Marcela. E que ainda nesta semana se reunirão novamente para discutir os projetos e 
dotações, que serão fechados até o dia vinte de abril. A Senhora Juliana insistiu dizendo que há 
muitos projetos e programas no Plano, poucos foram atendidos em gestões anteriores, e a 
sociedade quer saber e participar. Têm que definir prioridades, para não acontecer como vimos 
no ano passado, em que se dizia que não havia recursos e pessoal, mas foi gasto um milhão de 

reais em um único evento que estava fora do Plano, sem dotação e sem o conhecimento público, 
enfim, um gasto que não fazia parte do orçamento. Há muito trabalho voluntário para sustentar 
e implementar o turismo e o estimulo à participação popular, não queremos ver ingerência e as 
instâncias de participação popular esvaziadas. Plano de papel já tivemos dois; queremos o 
planejamento para pelo menos algumas ações prioritárias, com um orçamento definido. 
Queremos um orçamento significativo.  E continuou: - Já fui presidente do Contur, ouvi falarem 
que não existia recursos e de repente sai uma quantidade de recursos inacreditável, para um 
único evento. Houve um direcionamento de recursos muito alto que não fazia parte do 
orçamento. Quero que conste em ata, a minha pergunta, a sua resposta e ainda quero uma 
resposta por escrito. A Secretária Adenilda concordou que há muitos projetos, porém, há que 
se priorizar. Estamos conversando diariamente, inclusive com o Rodrigo, presidente do Comtur, 
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sobre as prioridades. Posso afirmar que tanto você, assim como os munícipes, terão essa 
resposta. Podem me procurar para conversamos, mas já adianto que serão cumpridas as 
prioridades para o município. O Secretário de Finanças Amaury concordou dizendo que tudo 
o que foi planejado não vai caber no orçamento da pasta de Turismo para execução, mas tem 
duas ações importantes que já estão ocorrendo que é a atividade delegada, um convênio feito 
com a o governo do Estado e a Policia Militar para garantir a segurança do município e o projeto 
de pavimentação dos trechos mais críticos das estradas rurais. O Vereador Edjelson completou 
dizendo que já foram pavimentadas com bloquetes trechos da Estrada Nelson Gomes. O 
Secretário Amaury confirmou: - Sim, essa é a estrada que leva até a cachoeira do Nelsão, um 

ponto turístico. O Vereador Edjelson continuou e falou da pavimentação  da Estrada do Renó 
no bairro São Benedito, do Alpes do Buquira e agora está saindo a Emenda Parlamentar que vai 
pavimentar o morro da Gruta, no bairro do Souza. A Secretária Adenilda disse que o Centro de 
Informações Turísticas já existe, tem o selo e atende no prédio da Secretaria de Cultura e 
Turismo, de segunda a sexta. Disse que ali recebem muitos turistas que  são direcionados aos 
locais turísticos. E completou: - Eles retornam, dizem que gostaram da indicação e foram bem 
tratados. Estamos com estudos para implantar o Centro de Informações aos finais de semana 
também, pois há o retorno positivo dos turistas. Estamos analisando juntamente com o Comtur. 
Temos poucas pessoas participando das reuniões, mas estão sendo muito boas. Garantiu que em 
breve serão concluídos vários itens do Plano. Confirmou que vai ter início a reforma do prédio 

do Centro Cultural e a Biblioteca Municipal terá um espaço só dela: - Vamos trabalhar bastante 
para que seja um espaço bom e acolhedor. Temos muitas visitas à biblioteca e já temos projetos 
sendo implantados para criar mais espaços acolhedores. Informou que está encaminhando o 
processo para iniciar o Conselho. Estamos trabalhando na primeira parte do Plano, já cumprimos 
várias ações e temos outras sendo concluídas brevemente.   A Senhora Juliana disse que se 
preocupa, pois no ano passado tinha o projeto da Lei de Diretrizes Orçamentárias de cuja 
audiência participou, e na época sugeriu, por escrito, apoio para a instalação do Centro de 
Informações Turísticas e projeto para resgatar a história do município. E ainda sugeriu 
programas de regulamentação do ecoturismo, mas não vieram as dotações para esse ano. Disse 
que fez tudo baseado em  lei, mas não obteve resposta. Disse que gostaria de ver muitos desses 
projetos executados, mesmo que seja no próximo ano. É preciso reservar recursos suficientes e 

tem que haver a previsão orçamentária para a realização de projetos para o ecoturismo, 
incluindo as pequenas verbas como as da Lei Paulo Gustavo e Aldir Blanc e ainda outras menores, 
mas que têm que estar na LOA. Quanto às oficinas culturais que não temos, cabe ao Estado. Mas 
temos que prever os recursos para implementar projetos. E continuou: - Quero ver os incentivos 
para tudo isso acontecer, na semana que vem, quando acontecerá a audiência pública para 
conhecimento da LOA, que será na Prefeitura.  O Vereador Kurt tomou a palavra e disse que 
esteve afastado das reuniões do conselho devido aos compromissos de sua  agenda política e 
parabenizou ao Rodrigo por assumir a presidência do Comtur, sugeriu que ele mande convites 
para as reuniões nos grupos por escrito, para não sobrecarregar o celular com imagens. Dirigiu-
se à Senhora Juliana Zaina apontando alguém que faz cavalgadas na Pedra Branca. Juliana 
respondeu que já o visitou e o convidou para participar do Comtur, é o Ricardo Valente, da 
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estrada do Machado que faz a Cavalgada da Mantiqueira. O Vereador  Kurt disse que tem 
também uma pessoa na área de artesanato, o Marcos Quincas e o Recanto do Sauá que ia ser o 
caminho de observação de pássaros. A Professora Cleide respondeu que o Marcos e seu 
artesanato já foram incluídos no primeiro Plano. A Senhora Juliana disse que quanto ao projeto 
de observação de pássaros na mata, o Evandro Damasceno , já tem o projeto, mas ele ainda não 
se sente seguro para implantar.  E informou que vai acontecer um seminário em São Francisco 
Xavier, sobre os macacos muriquis e observação de pássaros na mata e que Monteiro Lobato 
poderia colaborar. A Professora  Cleide informou que se trata de evento de empresas privadas, 
mas o projeto poderia ser implantado aqui, por lobatenses. O Vereador Kurt continuou e falou 

da falta de transporte coletivo aos finais de semana. Juliana disse que o transporte coletivo tem 
que ser legislado, depende de concorrência de empresas. O Secretário Amaury disse que tem 
que ser através da Artesp, um órgão federal. O Vereador Kurt sugeriu que fossem colocadas 
vans aos finais de semana.  O Vereador Nedivan concordou. O Vereador Kurt comentou sobre 
as reclamações de falta de estacionamento na praça e dos ciclistas que vem de carro, pegam as 
bicicletas para passear e os carros ficam o dia todo na praça ocupando  as vagas de 
estacionamento. Sugeriu ainda que sejam instaladas câmeras no estacionamento do 
poliesportivo.  O Secretário Amaury sugeriu implantar tarifas pelo tempo de estacionamento, 
pois não tem como proibir as pessoas de estacionar. O Vereador Kurt sugeriu uma campanha 
de conscientização com sinalização do estacionamento no poliesportivo. A Secretária  Adenilda 

disse que já foi instalada uma câmera no estacionamento do poliesportivo. O Vereador Kurt 
disse que o Conseg não está ativo em Monteiro Lobato e que o grupo do Comtur é o mais atuante. 
Falou da cachoeira do Nelsão que está fechada. A Professora Cleide disse que o Vereador não 
conhece os fatos ocorridos no local, como eventos  de depredação, uso de drogas, fechamento da 
única via de acesso pelo estacionamento irregular e violência dos frequentadores contra os 
transeuntes. Esse espaço foi explorado por um tempo, mas depois de muitas reclamações foi 
fechado ao público. E informou que, em quinze anos, houve cinco mortes na cachoeira devido a 
um redemoinho. O presidente do Comtur Rodrigo informou que hoje existe uma lei que exige 
o licenciamento ambiental para quem quer explorar áreas com recursos naturais, como a 
cachoeira em questão. O Vereador  Kurt disse que a cachoeira do buracão, não tem dono, não 
tem lei que diga que a cachoeira tem dono. Rodrigo disse que é uma situação polêmica, ninguém 

quer assumir as responsabilidades. O Vereador Kurt falou do incentivo a agentes culturais, mas 
foi emitido um decreto que todo evento tem que ter segurança e ambulância. Não sei que tipo de 
incentivo é esse. A Professora Cleide disse que isso é exigido dos agentes culturais ao fazer 
algum evento. Juliana disse que a população prefere os eventos pequenos com artistas locais. O 
Vereador Kurt concordou e disse que é questão de prioridade. Juliana informou: - O futuro do 
turismo de Monteiro Lobato tende a crescer pois temos agora o retorno do aeroporto de São José 
dos Campos. Mesmo que não seja destino final, espero que saibam aproveitar o turista que vem 
de fora pelo aeroporto, mas passa em Monteiro Lobato, há bastante possibilidade de atrair 
turistas. Mas é preciso capacitar funcionários com outros idiomas, pelo menos o inglês. E 
promover trabalhos coletivos junto com a Prefeitura. Temos cinco regiões  turísticas: a do Vale 
do Paraíba, Serra da Mantiqueira e Litoral Norte, Destination SJC, aeroporto de São José dos 
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Campos com a Gol linhas aéreas. Vejo Monteiro Lobato podendo aproveitar essa oportunidade 
para se fortificar enquanto turismo.  O munícipe Roberto Bleier apontou três correções a serem 
feitas no plano, mais duas ressalvas quanto aos resíduos sólidos e saneamento, importantes para 
o turismo. Rodrigo, o presidente do Comtur reiterou que seja inserido no Plano como projeto, 
a pavimentação dos trechos críticos das estradas rurais e também o item 2.7 referentes aos 
banheiros públicos. Sem mais manifestações, o Vereador Edjelson tomou a palavra, agradeceu a 
presença de todos e deu por encerrada a presente Audiência Pública. Para constar, foi lavrada a 
presente Ata que vai assinada em lista própria de presença. 
 
 
Monteiro Lobato, 17 de abril de 2024. 
 
 
 
Edital publicado: 
 

• no Diário Oficial do Município de Monteiro Lobato, Edição nº 633; 

• no site oficial da Câmara Municipal de Monteiro Lobato. 
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